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國立成功大學第五七二次主管會報紀錄 

 時 間 九十三年三月十日（星期三）下午二時至五時三十分  地 點 雲平大樓四樓會議室 

 出 席 

歐善惠  宋瑞珍（湯銘哲代）  蘇炎坤  柯慧貞  張志強  黃肇瑞  張克勤（黃正亮代）  楊明宗  任世雍       
余樹楨  王駿發  李清庭  徐明福  吳萬益  陳振宇  陳志鴻（蔡森田代）  陳祈男  賴溪松  周澤川  陳省盱  
彭富生  李丁進  洪敏雄  張文昌（吳華林代）  葉茂榮  徐德修 

 列 席 陳梁軒  劉梅琴  陳碧燕  黃步青  顧 盼 

 主 席 高  強  記 錄 林 碧 珠 

壹、報告及確認事項： 
一、報告本校第五七一次主管會報決議事項執行情形並確認紀錄。 
二、報告本校主管會報各追蹤事項執行情形，結案事項列入第五七一次主管會報紀錄；繼續追蹤事項，請各有關單位積

極辦理。 
三、主席報告： 

天下《CHEERS》雜誌將於下週二舉辦二○○四年企業最愛大學生調查發表記者會，今年仍由本校八度蟬聯企業最愛，昨
日傳真相關調查結果並邀約出席記者會，說明本校培育學生的理念與做法。今年調查的七個問項中，本校有三項第一名，
兩項第二名（均次於台大），另外兩項表現稍弱：「具有創新能力」第四名（次於台大、交大、清大），「國際觀與外語能力」
第五名（次於台大、政大、清大、交大），是本校未來需再加強之處。整體的表現仍以本校畢業生最受企業肯定，期許未
來能繼續保持。 

四、藝術中心簡報歷年工作成果、未來發展規劃、目前所處困境及改善之建議（詳簡報資料），並與與會主管交換意見。 

※校長： 

（一）藝術中心這幾年來提供了校內師生豐富且精采的藝文活動，同時也嘉惠台南社區民眾，豐碩的成果大家有目共睹，
感謝同仁們的辛勤經營。 

（二）目前政府財源困難，校務基金逐年緊縮，各處室也都面臨經費不足的問題；不過校園與社區之藝文交流仍值得繼續推
廣。針對藝術中心所提的整修問題，在改善展示空間方面，可先向總務處提出，由總務長整體考量；演藝空間方面，
做為國內第二大規模的國立大學，擁有優質的演藝廳確有必要，可朝專案募款方向妥為規劃，提出需求方案進行募款。 

（三）其他有關開源管道、加強校內宣傳、鼓勵師生參與等等意見，可列為未來規劃之參考。 
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五、各單位報告： 

（一）歐副校長： 

本校目前在募款工作上，大多朝大額募款努力，成果雖然還不錯，對校務推展也很有助益，但畢竟可遇不可求，

十萬、百萬之類的中額捐款似亦僅可偶爾為之，反而是小額捐款較能細水長流。本校即將為校友會館募資一億七

仟萬元，可趁此建立方便捐款之小額募捐機制。本校校友多又有熱忱，應較易達成目標。 

※校長：會後將與主秘針對募款工作及附工整併事宜籌組兩個小組進行研商。 

（二）教務處： 

１本校九十三學年度碩士班招生已於三月八日報名截止，今年報名人數高達 22720 人，較去年遽增 8000 多人，因

超出原規劃考場規模，南北考區將再各商借一所學校做為考場，有關試務正積極處理中。 

２配合教育部「發展國際一流大學頂尖研究中心計畫」，已於三月一日召集各學院院長、研發長及講座教授共同討

論，會中決議由學院整合學術研究基礎已具特色、卓越、尖端之優勢領域提送計畫，並初步決定理學院一案、工

學院二案、電資學院二案、設計學院一案、醫學院二案及原與中山整合之奈米、光電、生醫三中心共十一件。構

想書預計下週一彙整後送外審，視外審結果再由審查小組擇優報部。另有關一流大學及卓越系所方面，亦將加緊

規劃。 

※校長：一個中心能否發展成亞洲第一或世界一流的水準，中心的研究人力、設備及計畫數或與國外合作情況是主

要評量的重點。未來審查小組討論報部順序時，請各位院長能敞開心胸支持有規模、有實力的中心報部爭

取。 

（三）學務處： 

１三月五日曾召集學生自治團體討論宿舍收費公式及九十三學年度調整額度，已初步達成協議，將於今晚最後一次

與自治團體座談後敲定。 

２本週校園學生活動相當熱鬧，包括： 

（１）僑生聯合會和語言中心外籍生於三月七日在中正堂廣場舉辦海外美食展，共五個地區同學會及韓國、日本、

美國、法國、紐西蘭等國家外籍生參加。 

（２）聯合中學校友會三月八至十二日於活動中心前草坪舉辦竹塹週系列活動。 

（３）成景校友會將於三月十四日在雲平大樓前廣場舉辦蘋果節系列活動。 
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３「二○○四南區就業博覽會」訂於三月十三、十四日分別在國際會議廳及中正堂舉辦公司說明會及現場徵才活動，

計有 125家廠商、148個攤位、27場公司說明會，提供 18000多個工作機會。 

４學生輔導組將自三月十五日起為學生開辦「成為 EQ高手」及「成為自己的主人」之團體，每週進行一次直至學

期末，希望透過課程及團體的互動協助學生更了解自己。 

５學生議會預定於四月底至五月初舉辦第一屆成大暨台南地區大專校院議事規則研習營。 

（四）總務處： 

１整頓校園腳踏車停放零亂的問題，應先提供學生足夠的停車空間，再進行違規取締。擬建議先由各學院評估需求

量並規劃附近適當之停車空間，再由總務處劃設停車區域及格位。 

※校長：請總務處發函請各學院、圖書館、計網中心、教官室等單位評估適當停車空間，提供總務處劃設停車位置

之參考。 

２校園內大小工程相當多，其中環境資源研究管理中心焚化爐之進度落後較多，正積極趕工中，希望今年四月（至

遲六月）能夠完工；機械館、電機館工程當年因變更設計與承包商發生糾紛，至今尚未結案，可能循法律途徑解

決。 

３剛才校長提到本校學生之「國際觀與外語能力」是未來需再加強之處，本人因目前還兼任外文系主任，亦經常思

考提升本校學生外語能力的問題。本校自九十一學年起共同核心英語課程已依學生能力採取分級分班授課，外文

系在系所年年增設的情況下，並未增加師資員額，教學負擔實在非常重，未來還希望各院系能多加支援。 

※校長：針對提升本校學生外語能力的問題，各位主管交換相當多的意見，各學院可視實際情況各自規劃；如有需

要，亦可洽請語言中心協助提供相關服務。 

※文學院任院長：學習英文還是要靠自己。各院對於提升所屬系所同學的英語能力如有構想，可先與外文系及語言

中心外文組教師座談後，再提出具體可行辦法（由於外文系教學負擔沈重，最好能提供兼任教師

缺額），以利外文系或語言中心配合提供適切的服務。 

（五）研發處： 

１本校、中正大學、高苑技術學院與山東石油大學之學生交流及兩岸學術研討會，目前預定七月份由台灣三校選派

學生去訪，八月份石油大學選派學生來訪，十月十五至二十日在石油大學青島校區舉辦「二○○四海峽兩岸科學

技術研討會暨大學院系長論壇」。 

２本校與聯電公司學術合作協議訂於三月十七日下午二時簽約，未來仍需要各相關主管協助推動，逐步落實雙方之

產學合作。 
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（六）軍訓室： 

１三月十六日將辦理博士生「預官考選—官科抽籤」作業。 

２三月八日車禍受傷的都計一林伯煒同學不幸於今日上午過世，教官室將協助家長處理善後事宜。 

３建請各單位加強巡視、維護室外設施，以防破壞或遭竊。 

（七）文學院： 

文學院與外文系將於五月七至十日舉辦「國際論壇」，主題是「多元文化」和「通識教育」，由此再分八大領域切

入研討，包括：生態與文學、文化與性別、溝通與修辭、宗教與科學、醫學人文、兒童文學、政治學、心理學。

每一領域將各邀一位國際知名學者演講一至二場，並請有口譯人員，將邀請並歡迎各位主管屆時蒞臨指教。 

（八）理學院： 

數學系俄羅斯籍貝德教授的不幸事件，同仁皆極為震驚。數學系希望本校除了提供學生精神諮詢服務外，也請考

慮對老師提供類似的心理諮詢服務。 

※校長：請學務長思考規劃。 

※學務長：附設醫院將於下個月成立社區心理衛生中心，學校下年度亦將聘請專任的專業心理師，未來將規劃在社

區心理衛生中心開設門診，屆時應可同時服務師生。 

（九）工學院： 

今日中午與蘇教務長及美國紐約科技大學張鍾濬校長談到交換學生事宜，張校長表示願意與本校合作，交換學生

可部分時間在成大上課、部分時間在紐約科大上課，最後可獲得雙學位。建議本校可與紐約科大進一步洽談合作。 

（十）電機資訊學院： 

１三月八至十日舉行之二○○四年無線與光通訊研討會，今日行程移師至本校進行，下午將至南科參訪。 

２中油公司為招募人才，本週一曾邀請台大、成大、清大、交大四校之相關院長及教授交換意見。中油公司將擇期

來校辦說明會，屆時希望相關單位配合協助。 

（十一）規劃與設計學院： 

１教育部補助之提昇藝術及設計人才培育計畫，預定在五月底舉辦國際研討會，並於五月中旬至五月底舉辦生活流

行用品學生作品展，希望能借中正堂展出。 

※校長：學期中是否影響正常教學活動，請與體育室協商。 

２三月十七日下午三時三十分邀請國立故宮博物院杜正勝院長蒞校於國際會議廳主講「成大論壇」，講題是「從民

族主義到世界主義—博物館的新視野」。 
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（十二）管理學院： 

春假期間本院將有二十多位教師前往海南大學參加「第三屆兩岸產業發展與經營管理研討會」。 

（十三）醫學院： 

為增進與國外知名大學之交流與合作，宋副校長近日前往美國開會並順道訪問 Tulane 等大學，下週亦將有美國

休士頓德州醫學中心兩位教授來訪並討論未來合作事宜；希望能爭取到政府五年五百億相關經費，以提昇醫學教

育品質及研究水準。 

（十四）社會科學院： 

據教育所反應，日前突然接獲會計室通知今年教育學程的工讀生減半，建議業務單位未來能事先預告，以免措手

不及。 

（十五）附設醫院： 

去年曾為新生體檢異常學生增闢中午追蹤門診之服務，但利用率不高；最近家醫科將規劃於週一至週五下午 16:00 

~ 17:00為教職員工生開辦門診，相關辦法正研議中。 

（十六）圖書館： 

目前正思考是否開放館內適當空間，在不影響學生閱讀的條件下，提供學生做音樂性的表演。 

（十七）計網中心： 

１本學期網路教學課程已移至新平台執行，二月十九日已舉辦操作說明會，學生資料可直接由教務處資料庫下載並

方便學生確認身分，亦可提供教師成績計算及對旁聽生設定教材閱覽權限等功能。 

２為解決本校教職員工生使用電子郵件多重帳號之不便，已自三月九日起建立「PISA 單一帳號」服務系統，日後

使用一組帳號即可享有個人 E-Mail、個人網頁及執行程式與計算等三項服務功能。 

（十八）校友聯絡中心： 

校友會館之募款，將於三月十六日 BOT案甄審委員會審查定案，並修訂募款辦法後展開作業。 

六、下次主管會報訂於三月廿四日下午二時舉行。 

 

 



 6
 

 

貳 、  討   論   決   議   事   項     執    行    情    形 

一 
教務處提請討論本校講座教授、特聘教授、名譽教授、榮譽教授
及名譽博士等之英文譯名如下： 

講座教授  University Chair Professor 

特聘教授  University Distinguished Professor 

名譽教授  Emeritus Professor 

榮譽教授  Honorary Professor 

名譽博士  Honorary Doctorate 

決議：名譽教授、榮譽教授之英文譯名照案通過；名譽博士之英
文譯名，請再與文學院任院長確認；講座教授、特聘教授
之英文譯名，請教務處蒐集歐美國家常用名稱後再確
定。—教務處。 

教務處： 
一、名譽博士之英文譯名經文學院任院長與外文系

外籍教授討論確定應為『Honorary Doctorate』。 
二、至於講座教授與特聘教授之英文譯名則未有定

論，國內大學目前僅中山大學講座教授譯為
「University Chair Professor」，其他大學仍無英
文譯名。經與外文系再討論，彙整如下： 
講座教授：維持原譯名（與中山大學同）或在

Chair前加 Esteemed以加強尊重之
意。 

特聘教授：原 Distinguished改為 Appointed 或
Specially Contracted 或 Specially 

Employed 或 Outstanding。 

註：下次會議繼續討論。 

二 
本校為鼓勵英語授課，規定每學分核算為 1.5個鐘點，但對於未
超鐘點的老師，鼓勵不大。有無可能英語授課鐘點一律算為超授
鐘點，請教務處思考，經費需求量如何，亦請一併考量。—教務
處。 

教務處： 
英語授課與網路教學（e-learning）均為教務處推
動中之教學策略，亦訂有教務章則執行；各系所
班若每學期開授乙門英語授課課程，且一律算為
超授鐘點，則預估每年至少須花費一仟五佰萬
元，金額甚為龐鉅。建議是否比照網路教學採優
良課程方式給予每門課程一定金額之獎勵，以減
輕超授鐘點負擔並達鼓勵之目的。 

註：下次會議繼續討論。 

附註：一、請各單位就有關決議事項執行情形，儘速填送秘書室，備提下次會議報告。 
二、本紀錄記載如有疏漏或與原意有所出入，請有關單位於填送執行情形或初稿確認時提出更正。 
三、本次會議決議案執行情形，經提下次會議逐項檢討認定後，分送各單位照案執行。如屆時未收到本紀錄時， 

請向秘書室連繫查詢。 
四、本紀錄經確認後將登載於秘書室 Homepage，歡迎上網查閱。 


